



Mi Universidad

Control de lectura

Zaira Rubí Rodríguez Sánchez

Tercer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo de 2025

El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. El proceso salud-padecimiento-enfermedad-atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque sociocultural que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural. De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud. La preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. Ha sido evidente que la eficacia de las recomendaciones en ocasiones se basaba casi exclusivamente en lo que se ha llamado fe de las enfermas, ya sea en el curador o en los remedios que éste recomendaba. La eficacia simbólica, de acuerdo con Lévi-Strauss, elude radicalmente apelar a la fe para entender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica, en este caso se refiere a los fundamentos estructurales de la cura chamánica, que él interpreta como la cura por la palabra. Puede decirse que es la cura de lo real por medio de lo simbólico; sin embargo, para que realmente sea eficaz, es necesario que el simbolismo utilizado esté basado en un régimen de conexión simbólica compartido por el especialista - sea éste curandero, chamán, médico alópata u otra -, el enfermo y su grupo social de referencia. El lenguaje que subyace a todo pensamiento está cargado de imágenes matizadas por emociones y experiencias. El paciente, junto con el chamán, reinterpretará sus signos y significados, y será la construcción de esa realidad lo que lo lleva a curarse. El chamán y el enfermo no comparten saberes: participan de un mismo esquema de coherencia simbólica. La posesión de saberes mágicos, sagrados, revelados y propios, transferibles sólo a otro elegido, a través de vías iniciáticas, es lo que hace al chamán. El enfermo, dice Lévi-Strauss, "debe creer

Pedro Laín Entralgo, médico de profesión, amigo de la filosofía, de la cual se declara un "filósofo", se propone como proyecto la elaboración de una visión científica y filosófica de la realidad del hombre, de su antropogénesis, que sea aceptable por todas las mentes, cualesquiera sean sus creencias últimas: religiosas, agnósticas o ateas. A través de sus obras, específicamente en *El cuerpo humano: Teoría actual* (1989), *Idea del hombre* (1996) y *Qué es el hombre. Evolución y sentido de la vida* (1999) postula su visión antropológica. En 1986, junto a figuras como Carmen Castro, Diego Gracia e Ignacio Ellacuría, tuvo la posibilidad de hacer una revisión crítica de la obra antropológica de Xavier Zubiri titulada *Sobre el hombre* (1998). En ella, el filósofo español expone su visión antropológica, en la que define al ser humano como "la unidad de un animal de realidades". El mismo Laín reconoce la importancia de la fenomenología dentro del estudio psicosomático de la experiencia morbosa y lesiva. En la enfermedad como experiencia sugiere que la fenomenología puede ser un buen instrumento de análisis que permite la descripción adecuada de los múltiples modos de sentir y de vivir psicosomáticos de la enfermedad por parte del sujeto. A partir de Zubiri, en una radicalización de su postura, Laín ofrecerá una antropología integral que unifica lo científico y lo filósofo, una antropología cosmológica, dinamicista y evolutiva, según la cual el hombre es persona y hace lo que hace en tanto que estructura hoy por hoy suprema en la evolución del dinamismo cósmico. La propuesta antropológica lainiana aroga categorías metafísicas del planteamiento zubiriano, tales como realidad, dinamismo, estructura, sustantividad y persona. El cuerpo es para Laín, con base en lo expresado por Zubiri en una obra sobre la esencia, una realidad que emerge de dos órdenes: el constitucional y el constitutivo.

Referencias bibliográficas:

1. Moreno, A.L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. Departamento de Salud Pública. Facultad de Medicina, Universidad Autónoma de México. P 63-70
2. Gómez-Carpinteiro, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otros conocimientos. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Estudios de historia y sociedad
3. García-Echeverría, J. A., Vallejos-Cardona, J.D., Duque-Naranjo, N., Jiménez-Restrepo, A., (2021). Pedro Laín Entralgo: Apropiación personal de la enfermedad. Rev. Guillermo Ockham (online).